

25 March 2024

UN Human Rights Council, 55th regular session (26 February to 5 April 2024)
Item 6: Universal Periodic Review

Statement on Cameroon

Statement delivered in French by Nathalie Wokam Foko, President of the national section of WILPF in Cameroon (WILPF Cameroon).

An English translation of the statement follows below.

Discrimination à l'égard des femmes et violences basées sur le genre

WILPF Cameroon salue l'acceptation par le Cameroun des recommandations visant à éliminer toutes les dispositions discriminatoires à l'égard des femmes aussi bien dans le Code Civil que dans la coutume¹. Cependant, nous regrettons la notation des recommandations liées à l'égalité des droits à la nationalité entre les femmes et les hommes². Nous exhortons le Cameroun à adopter une loi antidiscriminatoire globale qui énumère tous les motifs de discrimination tel que recommandé en 2019 par le Comité sur les droits économiques, sociaux et culturels.³

S'agissant des violences basées sur le genre, nous saluons l'acceptation des recommandations visant à adopter une loi comprenant des dispositions spécifiques sur le viol conjugal, la violence intrafamiliale et le féminicide, visant à lutter contre l'impunité et de garantir l'accès à la justice, la sécurité et la prise en charge des victimes⁴.

Participation des femmes à la vie publique et politique

Nous accueillons l'acceptation des recommandations visant à fournir des efforts pour éradiquer la discrimination à l'égard des femmes dans tous les domaines de la vie politique et publique⁵. Nous saluons l'acceptation de la recommandation 35.204 visant à un processus de paix inclusif⁶. Toutefois, nous regrettons la notation des recommandations 35.35 et 35.203 visant à trouver une solution consensuelle à travers un dialogue inclusif entre les parties prenantes⁷. Nous appelons le gouvernement à organiser un second dialogue national inclusif.

¹ A/HRC/55/16, recommandations 35.44, 35.48, 35.51, 35.216, 35.124, 35.125, 35.126, 35.223, 35.230, 35.233, 35.242

² A/HRC/55/16, recommandations 35.111, 35.120, 35.124

³ E/C.12/CMR/CO/4, para. 22

⁴ A/HRC/55/16, recommandations, 35.115, 35.116, 35.122, 35.123, 35.207, 35.208, 35.209, 35.210, 35.211, 35.212, 35.213, 35.222, 35.224, 35.225, 35.226, 35.228, 35.229, 35.231, 35.232, 35.233, 35.234, 35.235, 35.236, 35.238, 35.240, 35.241, 35.242,

⁵ A/HRC/55/16, recommandations 35.205, 35.206, 35.214, 35.215, 35.217, 35.218, 35.220, 35.221, 35.227, 35.266

⁶ A/HRC/55/16, recommandations 35.204

⁷ A/HRC/55/16, recommandations 35.35, 35.203,

Impact des conflits sur les femmes et les filles

Relativement à l'impact des conflits sur les femmes et les filles, nous saluons l'acceptation du gouvernement des recommandations visant à améliorer les conditions de vie, les infrastructures et la prise en charge de toutes les personnes touchées par les crises⁸.

Sur l'enregistrement des naissances⁹ et la lutte contre l'apatridie¹⁰, bien que nous accueillions l'acceptation des recommandations y afférentes, la gratuité de l'état civil doit être effectivement mise en œuvre et les ressources du Bureau national de l'état civil renforcées. Le gouvernement doit prendre toutes mesures visant à faciliter la régularisation de la situation des personnes déplacées internes, n'ayant pas accès à leurs documents d'état civil sans avoir à rentrer dans leurs localités de naissance. Le Cameroun doit aussi mettre en œuvre en droit interne la Convention de l'Union Africaine sur la protection et l'assistance aux personnes déplacées en Afrique (la Convention de Kampala).¹¹

Droit à l'éducation

Nous apprécions l'acceptation des recommandations visant à renforcer l'égalité d'accès à l'éducation et à l'emploi et de remédier aux effets négatifs de la crise sur le droit à l'éducation¹². Nous regrettons la notation des recommandations visant à garantir l'éducation primaire et secondaire gratuite¹³. Nous exhortons le gouvernement à prendre des mesures dans ce sens, notamment afin d'éradiquer les frais indirects et de garantir de manière effective l'égalité d'accès à l'éducation tel que recommandé par le Comité sur les droits économiques, sociaux et culturels.¹⁴

Nous regrettons qu'aucune recommandation n'ait été faite sur les préoccupations relatives aux armes légères et de petit calibre. Néanmoins, nous soulignons la nécessité de réglementer et de contrôler la circulation des armes, notamment en établissant la Commission nationale des armes de petit calibre, attendue depuis 2015.

Enfin, nous saluons la collaboration du gouvernement avec les organisations de femmes de la société civile dans le cadre de l'EPU et appelons le gouvernement à renforcer la collaboration avec les organisations de la société civile dans la mise œuvre des recommandations.

English translation of the statement delivered in French

Discrimination against women and gender-based violence

WILPF Cameroon welcomes Cameroon's acceptance of the recommendations aimed at eliminating all discriminatory provisions against women in both the Civil Code and customary law. However, we regret that Cameroon only noted the recommendations relating to equal nationality rights between women and men. We urge Cameroon to adopt a comprehensive anti-discrimination law that lists all grounds of discrimination, as recommended by the Committee on Economic, Social and Cultural Rights in 2019.

⁸ A/HRC/55/16, recommandations 35.182, 35.261, 35.262, 35.263, 35.264, 35.265, 35.266, 35.267, 35.270

⁹ A/HRC/55/16, recommandations 35.250, 35.258, 35.260

¹⁰ A/HRC/55/16, recommandations 35.289, 35.290, 35.291

¹¹ For the Right to an Identity of Internally Displaced Persons in Cameroon, 22 Juillet 2022, disponible à : https://www.wilpf.org/advocacy_documents/for-the-right-to-an-identity-of-internally-displaced-persons-in-cameroon/

¹² A/HRC/55/16, recommandations 35.133, 35.135, 35.170, 35.171, 35.174, 35.175, 35.180, 35.182, 35.183, 35.185, 35.187, 35.188, 35.190, 35.191, 35.192

¹³ A/HRC/55/16, recommandations 35.175, 35.178, 35.181, 35.184, 35.189, 35.192, 35.193, 35.194, 35.195

¹⁴ E/C.12/CMR/CO/4, para. 61

With regard to gender-based violence, we welcome the acceptance of recommendations to adopt a law, with specific provisions on marital rape, intrafamily violence, and femicide, aimed at combating impunity and guaranteeing access to justice, security and care for victims.

Participation of women in public and political life

We welcome the acceptance of the recommendations to make efforts to eradicate discrimination against women in all areas of political and public life.

We welcome the acceptance of recommendation 35.204 on an inclusive peace process. However, we regret that Cameroon only noted recommendations 35.35 and 35.203 aimed at finding a consensual solution through an inclusive dialogue among stakeholders. We call on the government to organise a second inclusive national dialogue.

Impact of conflict on women and girls

With regard to the impact of conflict on women and girls, we welcome the government's acceptance of recommendations aimed at improving living conditions, infrastructure and care for all those affected by the crises.

We welcome the acceptance of the relevant recommendations relating to birth registration and the eradication of statelessness, but we emphasise that free civil registration must be effectively implemented, and the resources of the National Bureau of Civil Status strengthened. The government must take all measures aimed at facilitating the regularisation of the situation of internally displaced persons without civil status documents without requiring them to return to their places of birth. Cameroon must also implement into domestic law the African Union Convention for the Protection and Assistance of Internally Displaced Persons in Africa (Kampala Convention).

Right to education

We appreciate the acceptance of the recommendations to strengthen equal access to education and employment and to address the negative effects of the crisis on the enjoyment of the right to education. We regret that Cameroon only noted the recommendations aimed at guaranteeing free primary and secondary education. We urge the government to take steps in this direction, in particular to eradicate indirect costs and to effectively guarantee equal access to education as recommended by the Committee on Economic, Social and Cultural Rights.

We regret that the no UPR recommendation was made on concerns regarding small arms and light weapons. Nonetheless, we emphasise the need to regulate and control the circulation of weapons, in particular by establishing the National Commission on Small Arms, which has been awaited since 2015.

Finally, we welcome the government's collaboration with women's civil society organisations in the context of the UPR and call on the government to strengthen collaboration with civil society organisations in implementing the recommendations.